



**MINISTÈRE DE LA COMMUNICATION**  
**MINISTRY OF COMMUNICATION**

## **COMMUNICATION GOUVERNEMENTALE**

### **BILAN DE LA MISE EN ŒUVRE DE LA STRATEGIE NATIONALE DE RIPOSTE CONTRE LA PANDEMIE DU CORONAVIRUS AU CAMEROUN**

-----

**CONFERENCE DE PRESSE CONJOINTE  
MINCOM - MINSANTE - MINDDEVEL – DGSN**

### **DECLARATION LIMINAIRE**

DE

**S.E.M. RENE EMMANUEL SADI**  
**MINISTRE DE LA COMMUNICATION**

**Yaoundé, le 16 SEPTEMBRE 2020**

- **Monsieur le Délégué Général à la Sûreté Nationale ;**
- **Monsieur le Représentant du Ministre de la Santé Publique ;**
- **Monsieur le Représentant du Ministre de la Décentralisation et du Développement Local ;**
- **Distingués Invités ;**
- **Mesdames et Messieurs les Professionnels des Médias ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**

**Conformément aux Très Hautes Directives de MONSIEUR LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE, Son Excellence Paul BIYA, répercutées par Monsieur le Premier Ministre, Chef du Gouvernement, Son Excellence Joseph DION NGUTE, directives relatives à l'intensification des actions de sensibilisation des masses populaires et d'interpellation des différents acteurs de la chaîne de riposte contre la pandémie du coronavirus au Cameroun, il nous a semblé opportun de vous convier à cette conférence de presse conjointe, au moment où la pandémie du COVID-19 continue de faire des victimes dans le monde, et demeure une préoccupation majeure pour le Gouvernement de la République, car, il faut bien le relever d'emblée, le coronavirus est toujours présent dans notre pays.**

**Je vous remercie par conséquent, toutes et tous, d'avoir répondu à mon invitation, pour prendre part à cette importante rencontre, qui devrait permettre aux uns et aux autres, d'être suffisamment édifiés sur le dispositif gouvernemental en matière de lutte contre le coronavirus, et particulièrement, sur les diverses actions entreprises, ainsi que les résultats, somme toute satisfaisants, que notre pays a enregistrés depuis le mois de mars 2020.**

**La présente Communication se veut aussi, pour le Gouvernement, l'occasion d'en appeler au sens civique de nos concitoyens, tant pour le respect scrupuleux des recommandations de l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS), que pour la stricte observance des principales mesures barrières édictées par le Gouvernement, à savoir, le port systématique du masque dans les lieux publics et la distanciation sociale.**

**Au regard de la densité et de la spécificité des sujets à aborder dans le cadre de ce bilan semestriel de la lutte contre le coronavirus au Cameroun, je me réjouis tout particulièrement, d'accueillir dans cette Salle Auditorium du Ministère de la Communication, plusieurs Hauts**

**Responsables de l'Etat, relevant des administrations responsabilisées à des degrés divers, dans la mise en œuvre de la stratégie nationale de riposte contre la pandémie du coronavirus.**

**Il s'agit du Délégué Général à la Sûreté Nationale, Monsieur Martin MBARGA NGUELE, du Secrétaire Général du MINSANTE, Représentant du Ministre de la Santé Publique, le Professeur Louis Richard NDJOCK, de l'Inspecteur Général du MINDEVEL, Représentant du Ministre de la Décentralisation et du Développement Local, le Professeur TCHEUWA Jean Claude.**

**Je salue leur présence ici, et leur souhaite une cordiale bienvenue.**

**➤ Mesdames, Messieurs ;**

**Comme vous le savez, à l'instar de la plupart des pays du monde, le Cameroun fait face depuis de longs mois, à la pandémie du coronavirus.**

**La stratégie nationale de riposte prescrite par le CHEF DE L'ETAT, a permis à notre pays, du moins jusqu'à date, de répondre efficacement aux contre coups sanitaires et socio-économiques engendrés par ce grave problème de santé publique.**

**C'est, en effet, le lieu de rappeler que, dès la survenance de la pandémie du COVID-19 au Cameroun, avec l'apparition des premiers cas détectés entre le 06 et le 07 mars 2020, le Gouvernement a mis en place un train de mesures barrières à l'effet de protéger les populations de la contamination et de la propagation de cette pandémie.**

**C'est ainsi que, le 17 Mars 2020, le Premier Ministre, Chef du Gouvernement, Son Excellence Joseph DION NGUTE, dans une Communication Spéciale, prescrivait les premières mesures barrières arrêtées par le Gouvernement, treize au total, dont la fermeture des aéroports, des lieux de loisirs et des débits de boissons, de même que la fermeture de tous les établissements de l'enseignement maternel, primaire, secondaire et supérieur, sur toute l'étendue du territoire national.**

**Ce furent, assurément, un ensemble de mesures faites de contraintes qui ont considérablement ralenti les activités socio-économiques et ont eu des effets néfastes dans plusieurs secteurs de la vie nationale.**

**Après plusieurs semaines de mobilisation de tous les acteurs Etatiques et de déploiement des personnels de santé concernés par la riposte, opération confortée par l'apport de nos différents partenaires bilatéraux et multilatéraux, et, par ailleurs, sur la base des résultats obtenus et tout bien considéré, on peut affirmer que l'évolution de la pandémie du coronavirus au Cameroun apparait, dans l'ensemble, satisfaisante.**

**Dès lors, le Gouvernement a dû prendre ses responsabilités pour veiller à l'équilibre des ménages, à la préservation du tissu socio-économique national et à la formation des jeunes apprenants, notamment ceux des cycles secondaires et supérieurs, et en ordonnant la reprise d'un certain nombre d'activités d'importance pour le bien-être de nos concitoyens.**

**A cet égard, l'on peut citer :**

- La réouverture des débits de boissons et des lieux de loisirs ;**
- Le parachèvement de l'année scolaire et académique avec la tenue effective des examens officiels ;**

- **La reprise progressive des activités économiques à l'échelle du pays.**

**S'agissant de la riposte sanitaire proprement dite, le contrôle de l'épidémie s'est traduit par une stabilisation des données relatives au nombre de patients sous traitement et au taux de contamination. Globalement, il s'agit de résultats particulièrement encourageants, se traduisant par un taux de guérison de 94,12% et un taux de létalité de 2,08%.**

**De même, l'expérimentation des tests massifs au coronavirus dans les principaux foyers épidémiques, par une approche consistant à traquer, tester et traiter, et la création dans toutes les Régions du pays, des centres de dépistage et de prise en charge dédiés, ainsi que le dépistage de proximité à travers des opérations mobiles, sont autant d'actions pratiques réalisées dans le cadre de la mise en œuvre de la stratégie nationale de riposte contre le COVID-19.**

**Des opérations pertinentes qui, de même que le protocole de soin mis en application, ont permis à**

**notre pays d'optimiser les résultats jusque-là atteints.**

**Soit à la date du 10 septembre 2020,**

- Vingt Mille Neuf (20 009) cas de COVID-19 confirmés au Cameroun ;**
- Dix Huit Mille Huit Cent Trente Sept (18 837) personnes guéries, avec malheureusement ;**
- Quatre Cent Quinze (415) décès enregistrés.**

**Au regard de ces données, nous avons tout lieu de dire, pour nous en féliciter, que notre pays a su faire face à la situation, et peut être considéré en Afrique voire dans le monde, comme un des pays dont la riposte aura été d'une pertinence et d'une efficacité tout à fait remarquables.**

**Aussi, les bons résultats ainsi obtenus, ont-ils amené LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE, Son Excellence Paul BIYA, dans sa clairvoyance habituelle et sa grande sagesse, à prescrire un assouplissement du train des mesures initiales par trop rigides que j'ai rappelées tout à l'heure.**

**Si ces mesures d'assouplissement que commandait une nécessaire prise en compte de**

**l'impact de la pandémie sur le tissu socio-économique national ont été saluées par la plupart de nos compatriotes, elles ont aussi malheureusement donné lieu à des interprétations de nature à en détourner ou travestir le sens, d'où ce relâchement que nous avons constaté et déploré dans le respect des mesures barrières, ce qui a donné lieu à un rappel de ces mesures par Monsieur le Premier Ministre, Chef du Gouvernement.**

**En tout état de cause, la mise en œuvre de la stratégie nationale de riposte anti-COVID-19, a permis jusque-là, une réelle maîtrise de la situation, qui semble nous éloigner, sans aucun doute, de l'apocalypse que nombre de spécialistes de renom, pour ne pas dire d'afro-pessimistes, nous prédisaient à l'aurore de la pandémie.**

**Si on peut, à juste titre, s'en féliciter, on doit cependant se garder de tout triomphalisme, car, avoir le contrôle de la situation ne signifie nullement que le Cameroun a désormais vaincu le COVID-19, loin s'en faut.**

**Autrement dit, la pandémie du coronavirus, bien que maîtrisée, n'est à ce jour, ni vaincue, ni éradiquée, ni domptée au Cameroun.**

**C'est pour cela que, tout en nous réjouissant des résultats que nous avons pu obtenir dans cette âpre bataille contre le coronavirus, le Gouvernement, par ma voix, exhorte les Camerounaises et les Camerounais, à demeurer vigilants, c'est-à-dire, à continuer de respecter les principales mesures édictées d'un côté par l'OMS, et de l'autre, par le Gouvernement de la République, à savoir :**

- le port obligatoire et systématique du masque dans les lieux publics ;**
- le respect de la distanciation sociale ;**
- le lavage régulier des mains avec de l'eau propre coulante ou avec du gel hydro-alcoolique.**

**Le Gouvernement de la République insiste d'autant plus sur le respect par tous de ces mesures barrières, que l'on constate une recrudescence de la pandémie dans d'autres Régions du monde, notamment en Europe et en Amérique.**

**Par ailleurs, si l'on en croit les pronostics des spécialistes en la matière, la pandémie du coronavirus est peut-être appelée à s'inscrire dans la durée. Une éventualité qui, de plus en plus prégnante, invite par conséquent toutes la Nations à se préparer à une cohabitation dont personne, à ce stade, ne saurait guère évaluer ou estimer la durée.**

**Aussi, en cette période déterminante pour la consolidation des acquis, un certain nombre de dispositions doivent-elles être prises tant aux plans sanitaire, administratif, que sécuritaire.**

**Il s'agit d'un ensemble de comportements qui supposent l'implication individuelle et collective de nos concitoyens, invités à faire preuve, comme je l'ai dit tantôt, de responsabilité, de sérieux et surtout de civisme, et ce, en conformité avec l'exhortation permanente du **PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE**, qui n'a eu de cesse de dire, je le cite :**

***« Le port du masque dans l'espace public restera obligatoire jusqu'à nouvel ordre (...) Chacun doit se sentir concerné et apporter sa contribution au combat contre la propagation de ce virus. N'oublions pas que la négligence d'une seule***

***personne peut nuire gravement à l'ensemble de la communauté. Ne baissons donc pas la garde (...)  
Dans cette période difficile, nous devons rester un peuple uni, solidaire et discipliné (...) C'est une des conditions de la victoire que nous voulons tous remporter.»***

**Il s'agit également d'une action horizontale qui va requérir dans sa mise en œuvre, l'implication des pouvoirs publics, entre autres, celle des Départements ministériels en charge de la Santé Publique, de la Décentralisation et du Développement Local, ainsi que de la Délégation Générale à la Sûreté Nationale.**

**C'est pour cette raison que les Représentants desdites administrations, à savoir, le MINSANTE et le MINDDEVEL, ainsi que le DGSN en personne, prennent part à cette Conférence de presse conjointe.**

**Naturellement, je leur souhaite une fois de plus, la bienvenue dans cette Salle Auditorium du Ministère de la Communication.**

**Ils pourront respectivement, apporter des précisions sur l'ensemble des mesures qu'ils**

**préconisent dans leurs secteurs de compétence, mais également, dire ce qu'ils attendent des populations, dans le cadre de l'application des Très Hautes Directives du CHEF DE L'ETAT, s'agissant notamment du port systématique et obligatoire du masque dans les lieux publics, et la distanciation sociale.**

**Il me plait donc à présent, de leur passer la parole, en commençant comme il se doit, par le Représentant du Ministre de la Santé Publique.**

**Je vous remercie de votre bien aimable attention./.**

***Le Ministre de la Communication,***